

Zeitschrift: Schweizer Erziehungs-Rundschau : Organ für das öffentliche und private Bildungswesen der Schweiz = Revue suisse d'éducation : organe de l'enseignement et de l'éducation publics et privés en Suisse

Herausgeber: Verband Schweizerischer Privatschulen

Band: 15 (1942-1943)

Heft: 1

Rubrik: Privatschulen

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 07.08.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

licher Vortrag von Prof. Dr. Baumgartner von der Universität Bern über den in Vorbereitung begriffenen Sprachatlas der deutschen Schweiz, ein vaterländisches Werk, das sich würdig dem Idiotikon an die Seite stellt.

Gesellschaft für Psychiatrie. Die Schweizerische Gesellschaft für Psychiatrie hielt am 15. und 16. November in Basel unter dem Vorsitz von Prof. Dr. H. Steck (Lausanne) ihre von etwa 150 Teil-

nehmern besuchte Winterversammlung ab. Die Tagung, an der auch der Erfinder der neuen Elektroschockmethode, Prof. Dr. U. Cerletti, aus Rom, teilnahm, war den neuen Behandlungsmethoden der Schizophrenie und dem Studium der körperlichen Grundlagen dieser Krankheit gewidmet. Außer den einleitenden Referaten von Direktor Dr. Müller (Münsingen), Priv.-Doz. Dr. M. Bleuler (Basel) und Dr. W. Nagel (Zürich) wurden noch zahlreiche Vorträge von Psychiatern aus der ganzen Schweiz gehalten.

Privatschulen

Ein kompetenter Kommentar zu den nun auch auf das private Institutswesen ausgedehnten Schutzmaßnahmen

Soeben erschien: *Nachtrag zur Verordnung des Bundesrates über vorübergehende rechtliche Schutzmaßnahmen für die Hotel- und die Stickereiindustrie vom 22. Oktober 1940.* Herausgegeben von Dr. Carl Jaeger, a. Bundesrichter. 14 Seiten. 8°. 90 Rp. Orell Füssli Verlag, Zürich und Leipzig.

Einen Kredit von fünf Millionen Franken gewährt der Bundesrat nach dem Beschuß vom 24. Februar 1942 für die Fortsetzung der Hilfemaßnahmen für das Hotelgewerbe. Wer kommt für diese Hilfe in Frage, und wie wird das Geld verwendet? Darüber orientiert der soeben im Orell Füssli Verlag, Zürich, erschienene „Nachtrag zur

Verordnung des Bundesrates über vorübergehende rechtliche Schutzmaßnahmen für die Hotel- und die Stickerei-Industrie“, herausgegeben von alt Bundesrichter Dr. Carl Jaeger. Dr. Jaeger hat schon letztes Jahr mit seinen mustergültigen Erläuterungen zu dieser bundesrätlichen Verordnung, denen zugleich der vollständige Text des Erlasses beigegeben war, dem Hotel- und Stickereigewerbe unschätzbare Dienste erwiesen. Der kurze Nachtrag gibt nun genaue Auskunft über die neuesten Bestimmungen betreffend Stundung und Verzinsung, Barabfindung von Zinsen und Steuern, Stellung der Bürgen, Maßnahmen im Verfahren der Gläubigergemeinschaft und Anwendung der Bestimmungen auf Erziehungsinstitute. Er sollte also in keinem Betriebe fehlen, der in die Lage kommen könnte, von der angebotenen Bundeshilfe Gebrauch zu machen.

Freiluftschen

Offizielle Rubrik der Vereinigung Schweizerischer Freiluftschen. Redaktion Dr. K. BRONNER, Solothurnerstrasse 70, Basel

Les écoles de plein air de Lausanne en 1940 et 1941

Durant ces deux années mouvementées, nous avons dû borner nos efforts à maintenir notre institution de l'école de plein air, malgré les perturbations inévitables apportées par les mobilisations et les restrictions de toute sorte. Nous y sommes arrivés à peu près. Toutefois, les difficultés matérielles nous ont obligés à réduire de quatre à trois le nombre de nos classes de plein air en supprimant celle qui était spécialement destinée aux enfants difficiles.

Les expériences faites avec cette dernière classe, dite de rééducation, n'ont pas été en tous points concluantes. S'il est avantageux de réunir les enfants particulièrement nerveux, instables et difficiles de caractère dans une classe spéciale pour utiliser avec eux des méthodes pédagogiques et une thérapeutique éducative qui leur conviennent, il y a en revanche des inconvénients sérieux à grouper ainsi ces enfants: les plus mauvais exercent sur toute la classe une influence défavorable que l'absence de bons éléments ne permet pas de compenser; de plus une telle classe est constamment exposée à la contagion de la nervosité et de

l'excitation. Bien que les résultats obtenus aient été parfois encourageants, nous nous sommes décidés à supprimer cette classe plutôt qu'une de nos classes normales de plein air. Il est probable que lorsque les circonstances le permettront, nous rouvrirons une classe de rééducation en plein air, sur des bases un peu différentes, en tenant compte de nos premières expériences, car il est incontestable que la possibilité de débarrasser les classes ordinaires de certains écoliers qui sont un perpétuel élément de trouble représente un avantage pédagogique dont on ne saurait sousestimer la valeur.

Nos classes ordinaires de plein air n'ont pas eu trop à souffrir des événements. La première, qui réunit les enfants de 7 et 8 ans, a même coulé une existence tout à fait normale puisqu'elle est dirigée par une institutrice. Les deux autres, qui groupent respectivement les enfants de 9 à 11 ans et de 12 à 15 ans, ont subi quelques perturbations du fait des périodes de mobilisation des maîtres, mais nous avons pu tout de même installer tous nos élèves dans l'accueillant pavillon de l'Arzillier d'avril à fin octobre.

Les avantages de la station de l'Arzillier, où nos classes de plein air prennent leurs quartiers d'été depuis 1939, s'avèrent de plus en plus pertinents.